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Заседание открывается в 15 ч. 10 м. 

 
Пункт 74 повестки дня: Действие атомной радиации 

1. Г-жа Кабуа (Маршалловы Острова) говорит, что вопрос о действии атомной радиации имеет 
исключительно важное значение для ее страны, учитывая, что испытания ядерного оружия, которые 
Соединенные Штаты проводили на этой территории в 40-х и 50-х годах, имели губительные последствия для 
населения и окружающей среды. Более полувека спустя эти последствия по-прежнему сказываются на 
состоянии здоровья населения, возможности по развитию территории ограничены вследствие загрязнения 
почвы, а продовольственная цепь подвергается негативному воздействию опасно высоких уровней радиации. 
Более полувека спустя токсические ядерные отходы, образовавшиеся в результате этих испытаний, по-
прежнему создают серьезные проблемы для Маршалловых Островов, которые страна не в состоянии решить в 
связи с отсутствием финансовых возможностей и научного потенциала. 

2. Маршалловы Острова полностью поддерживают деятельность Научного комитета, осуществляемое им 
изучение действия атомной радиации из различных источников имеет большое значение для всех государств-
членов. Делегация Маршалловых Островов одобряет новую программу работы Научного комитета и энергично 
поддерживает его обращение к Генеральной Ассамблее подтвердить оказываемую ему поддержку и дать 
указания ЮНЕП, с тем чтобы последняя выполнила свои обязательства перед Комитетом и увеличила объем 
выделяемых ему ассигнований. 

3. Г-н Хидайат (Индонезия), выступая от имени своей страны и других стран, входящих в состав 
Ассоциации государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН) (Бруней-Даруссалам, Вьетнам, Камбоджа, Лаосская 
Народно-Демократическая Республика, Малайзия, Мьянма, Сингапур, Таиланд и Филиппины), говорит, что 
АСЕАН приветствует подготовленный Комитетом доклад (А/57/46) и придает большое значение деятельности 
Комитета. АСЕАН особенно высоко оценивает работу Комитета по изучению источников ионизирующего 
излучения, а также его роль в разработке Международной комиссией по радиационной защите норм 
радиологической защиты и определение Международным агентством по атомной энергии (МАГАТЭ) основных 
норм безопасности. Эти нормы полезны для всех развивающихся стран и, в частности, для принявших их 
государств АСЕАН. 

4. Обедненный уран является особенно опасным источником радиации. Конечно, он может использоваться 
в мирных целях (в качестве балласта самолетов, при изготовлении щитов радиационной защиты, применяемых в 
радиотерапии, а также контейнеров для перевозки радиоактивных материалов), однако он чрезвычайно 
токсичен в химическом и радиационном отношении и представляет серьезную опасность для таких органов, как 
почки и легкие. В связи с этим АСЕАН призывает Комитет во взаимодействии со Всемирной организацией 
здравоохранения, ЮНЕП и МАГАТЭ провести новые исследования в целях более глубокого понимания 
воздействия обедненного урана, а также провести обследования населения, подвергающегося воздействию 
высокой концентрации природного урана в питьевой воде. 

5. Поскольку мир все больше зависит от ядерной энергии, необходимо принять нормы безопасности в 
области охраны окружающей среды и поощрять обмен информацией о рисках, связанных с работой атомных 
электростанций, и о применении мер безопасности. Есть основания надеяться, что действия Комитета и 
МАГАТЭ в этой области будут носить взаимодополняющий характер. 

6. Наконец, АСЕАН выражает озабоченность в связи с тем, что ввиду отсутствия необходимой 
финансовой поддержки, в частности, со стороны ЮНЕП реализация программы работы Комитета отстает от 
предусмотренных сроков. Поэтому АСЕАН поддерживает просьбу Председателя Комитета о том, чтобы ЮНЕП 
пересмотрела вопрос финансирования и чтобы Комитет смог эффективно продолжить свою работу и 
обеспечить распространение полученных выводов. 
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7. Г-н Савадого (Буркина-Фасо) говорит, что атомная радиация является предметом серьезной 
обеспокоенности для его страны. В Буркина-Фасо создано министерство по вопросам окружающей среды и 
условий жизни, которое, в частности, занимается проблемами, связанными с губительными последствиями 
атомной радиации. Кроме того, существует национальная группа МАГАТЭ. Оратор напоминает о 
Чернобыльской трагедии и говорит об опасности других видов излучения, в частности, естественного, а также 
рентгеновских лучей и радионуклидов, которые используются при диагностике и лечении различных 
заболеваний. Он также сообщает о замечаниях Лиги потребителей Буркина-Фасо по вопросу об атомной 
радиации. 

8. Выступающий призывает государства-члены, партнерские организации, экспертов и ученых к 
сотрудничеству в целях изучения ионизирующего излучения и борьбы с его воздействием. Так как в условиях 
недостатка финансовых средств Научный комитет не в состоянии эффективно решать стоящие перед ним 
задачи, делегация Буркина-Фасо обращается к ЮНЕП с призывом продолжить оказание поддержки Комитету, с 
тем чтобы Комитет смог продолжить свою работу и обеспечить распространение полученных выводов. 

9. Г-н Ассаф (Ливан) отмечает, что полностью взять под контроль естественное излучение � это сложная 
задача, в то время как взять под контроль ионизирующее излучение, возникающее в результате деятельности 
человека, или, по крайней мере, уменьшить его губительные последствия � это возможно. В этой связи 
вызывают обеспокоенность последствия испытаний ядерного оружия, а также действие ионизирующего 
излучения, возникающего в результате аварий на атомных электростанциях, которые должны быть все 
поставлены под гарантии МАГАТЭ. На Ближнем Востоке опасность, связанная с ионизирующим излучением, 
особенно велика, поскольку ядерные установки Израиля до сих пор не поставлены под действие указанного 
режима гарантий. Израиль должен выполнить резолюцию 487 (1981) Совета Безопасности, которая призывает 
его поставить свои ядерные установки под гарантии МАГАТЭ, а также соответствующие резолюции 
Генеральной Ассамблеи. 

10. До последнего времени Научный комитет эффективно выполнял мандат, возложенный на него 
Генеральной Ассамблеей в 1955 году. Поэтому можно лишь выразить сожаление в связи с тем, что финансовые 
трудности помешали ему провести очередную сессию в этом году. Делегация Ливана поддерживает просьбу 
Председателя Комитета о том, чтобы ЮНЕП пересмотрела вопрос финансового положения Комитета и чтобы 
Комитет смог эффективно решать стоящие перед ним задачи. 

11. Г-н Мухаммед (Ирак) говорит, что придает большое значение исследованиям, работам и наблюдениям 
Научного комитета, свидетельствующим о чрезвычайной опасности атомной радиации. В Ираке это излучение 
является особенно серьезной проблемой с 1991 года, когда вооруженные силы Соединенных Штатов применили 
боеприпасы, содержащие обедненный уран. 

12. Как показывают многочисленные исследования, обедненный уран не менее опасен для здоровья 
человека и для окружающей среды, чем любые другие источники ионизирующего излучения. В докладах 
специализированных учреждений и гуманитарных организаций, действующих в Ираке, обращается внимание на 
ухудшение медико-санитарной обстановки в стране, особенно в зонах, находящихся поблизости от районов, где 
в 1991 году велись боевые действия и где до сих пор находят осколки, содержащие обедненный уран. При этом 
больше всего страдают дети, о чем свидетельствует значительное увеличение среди них случаев заболевания 
лейкемией, раком костной ткани и кожи, а также врожденных физических недостатков. Проблема касается и 
остального населения, среди которого наблюдается рост числа заболеваний раком молочной железы, а также 
появление не известных до сегодняшнего дня болезней. 

13. Ситуация обостряется в связи с отсутствием медицинского оборудования и медикаментов в результате 
наложенного на страну эмбарго. Ирак обратился к МАГАТЭ с просьбой об оказании технической помощи в 
целях ликвидации последствий от ударов, нанесенных по ядерным установкам страны, а также от сотен тонн 
боеприпасов, содержащих обедненный уран, которые американская армия обрушила на территорию страны, 
однако ответа не последовало. Новая война, которую Соединенные Штаты планируют начать против Ирака, 
приведет к значительному ухудшению ситуации. 
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14. Ирак поддерживает обращенную к Директору-исполнителю ЮНЕП просьбу Председателя Комитета о 
том, чтобы ЮНЕП пересмотрела вопрос финансового положения Комитета и увеличила объем выделяемых ему 
ассигнований, что позволит Комитету выполнять стоящие перед ним задачи. 

15. Г-н Элаши (Ливийская Арабская Джамахирия) говорит, что атомная радиация представляет собой одну 
из самых серьезных опасностей, с которыми сегодня сталкивается человечество, так как она имеет губительные 
последствия для здоровья нынешних и будущих поколений. На Ближнем Востоке обострение проблемы, 
связанной с этим излучением, ввиду наличия у Израиля ядерных установок вызывает особое беспокойство, 
поскольку Израиль располагает всеми видами оружия массового уничтожения, включая ядерное, и при этом 
отказывается признать, что его ядерные установки являются источником ионизирующего излучения, и 
поставить их под гарантии МАГАТЭ. Международное сообщество должно принять все необходимые меры и 
заставить Израиль сделать это и ликвидировать ядерное оружие, с тем чтобы регион стал зоной, свободной от 
ядерного оружия, и не подвергался ядерной опасности. 

16. Несмотря на то, что некоторые ядерные державы прекратили проведение ядерных испытаний и 
принимают меры предосторожности при транспортировке и захоронении радиоактивных отходов, предстоит 
еще многое сделать для устранения ядерной опасности. Для достижения этой цели необходимо, чтобы ядерные 
технологии использовались исключительно в мирных целях, в частности, в области сельского хозяйства и 
медицины, и чтобы все страны отказались от военных применений ядерной техники. Кроме того, в этом 
контексте также необходимо, чтобы ядерные державы, осуществляющие захоронение ядерных отходов в морях, 
океанах и пустынях, отвечали за эти действия, представляющие весьма серьезную угрозу для всего 
человечества. 

17. Ливийская Арабская Джамахирия обращается с призывом ко всем странам и ко всем компетентным 
международным организациям развивать сотрудничество и регулярно публиковать информацию об атомной 
радиации. Она также призывает ядерные державы прекратить осуществление ядерных исследований в военных 
целях и приступить к реализации четких, предусматривающих определенные сроки программ ликвидации всех 
видов ядерного оружия. 

18. Г-н Фаллух (Сирийская Арабская Республика) говорит, что его страна проявляет большой интерес к 
изучению источников ионизирующего излучения и его воздействия на здоровье человека и состояние 
окружающей среды и поддерживает новую программу работы Научного комитета. Поэтому оратор высказывает 
серьезную озабоченность по поводу нехватки финансовых средств, которая мешает Комитету нормально 
работать. Делегация его страны считает, что необходимо найти выход из этой кризисной ситуации, с тем чтобы 
Комитет мог выполнять задачи, возложенные на него Генеральной Ассамблеей. Выступающий выражает 
удовлетворение в связи с созданием веб-сайта, предназначенного для размещения документов Комитета в 
открытом доступе для широкой общественности. 

19. Сирийская Арабская Республика проводит политику применения ядерной энергии исключительно в 
мирных целях, в частности, в таких областях, как медицина, промышленность, сельское хозяйство, развитие, 
охрана окружающей среды и экономика. Она всегда предостерегала о попытках некоторых стран поставить 
драконовские условия на пути передачи соответствующих технологий странам, намеренным ими 
воспользоваться в мирных целях. 

20. Сирийская Арабская Республика осознает необходимость ликвидации ядерных арсеналов в связи с той 
опасностью, которую они представляют. Она присоединилась к Договору о нераспространении ядерного 
оружия в 1969 году и соблюдает соглашение о гарантиях, подписанное с МАГАТЭ. Она выступила с призывом 
о создании на Ближнем Востоке зоны, свободной от оружия массового уничтожения, в частности, ядерного. Она 
отмечает, что в регионе отсутствует равновесие, поскольку Израиль является единственным государством, 
обладающим ядерным арсеналом, которое не подписало Договор о нераспространении ядерного оружия и не 
поставило свои ядерные установки под гарантии МАГАТЭ, что представляет собой фактор нестабильности и 
создает обстановку страха в регионе. Учитывая, что ионизирующее излучение имеет серьезные последствия для 
соседних с Израилем государств, международное сообщество должно оказать давление на эту страну с тем, 
чтобы она приняла систему гарантий. 
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21. Г-н Чаудхри (Пакистан) сообщает, что его страна присоединяется к авторам проекта резолюции, 
предлагаемого по данному пункту повестки дня, и дает высокую оценку деятельности Научного комитета. Он 
выражает глубокую озабоченность в связи с тем, что Комитет не смог провести очередную сессию в 2002 году 
вследствие финансовых трудностей. Комитет работает в интересах всех государств-членов и должен выполнять 
задачи, которые на него возложены Генеральной Ассамблеей. Выступающий выражает надежду на то, что 
ЮНЕП выполнит свои обязательства и тем самым обеспечит для Комитета возможность продолжить работу. 

22. Пакистан полностью поддерживает программу работы, утвержденную в апреле 2001 года и 
включающую, в частности, изучение таких вопросов, как последствия аварии на Чернобыльской АЭС для 
здоровья человека, действие радона, действие радиации на ткани и органы на клеточном и молекулярном 
уровне, а также влияние излучения на заболевания иные, чем раковые. Несмотря на успокаивающие заявления 
ученых о том, что в случае, если родители подверглись облучению, это не представляет опасности для детей и 
других потомков, следует проанализировать новые данные, касающиеся, в частности, мутаций ДНК. Выводы 
Комитета должны быть рассмотрены с учетом результатов молекулярных исследований, изучения строения 
генома человека, эпидемиологических исследований и других достижений в смежных областях, с тем чтобы 
исключить какие бы то ни было сомнения и повысить достоверность этих выводов. 

23. Пакистан продолжит оказывать помощь Комитету в изучении последствий аварии на Чернобыльской 
АЭС для здоровья человека, с тем чтобы завершить эту работу и обнародовать ее результаты в 2005 году. Он 
приветствует отношения тесного сотрудничества, сложившиеся между Научным комитетом и государствами-
членами, пострадавшими в результате этой аварии, поскольку опыт этих государств представляется весьма 
ценным для выполнения стоящих перед Комитетом задач. В заключение Пакистан заверяет Научный комитет в 
том, что он готов к всестороннему сотрудничеству и предоставляет себя в распоряжение Комитета для 
выполнения проводимой Комитетом работы по снижению воздействия ионизирующего излучения на человека и 
среду его обитания. 

Проект резолюции A/C.4/57/L.7 

24. Г-н Кордейро (Бразилия) зачитывает список стран, которые присоединились к числу соавторов проекта 
резолюции: Австрия, Армения, Болгария, Германия, Египет, Израиль, Индия, Индонезия, Казахстан, Кипр, 
Китай, Малайзия, Мальта, Нидерланды, Норвегия, Пакистан, Парагвай, Перу, Российская Федерация, Сингапур, 
Чешская Республика и Южная Африка. Он предлагает устную поправку, состоящую в добавлении в конце 
шестого пункта преамбулы следующих слов: "и выражая свое намерение дополнительно рассмотреть этот 
вопрос на своей следующей сессии". Он предлагает, чтобы члены Комитета приняли проект резолюции 
консенсусом, как это было в предыдущие годы. 

25. Председатель отмечает, что устная поправка, предложенная представителем Бразилии, не вызывает 
возражений. Он добавляет, что Секретариат проинформировал его о том, что проект резолюции не влечет за 
собой никаких последствий для бюджета по программам. 

26. Г-жа Филипенко (Украина) и г-н Попов (Беларусь) заявляют, что их страны также присоединяются к 
соавторам проекта резолюции. 

27. Проект резолюции A/C.4/57/L.7 с устными поправками принимается без голосования. 

28. Председатель говорит, что Комитет завершил рассмотрение пункта 74 повестки дня. 

Пункт 19 повестки дня: Осуществление Декларации о предоставлении независимости колониальным 
странам и народам 

Пересмотренный проект резолюции A/C.4/57/L.6 (Вопрос о Токелау) 

29. Г-н Хантли (Сент-Люсия) в качестве Председателя Специального комитета по вопросу о ходе 
осуществления Декларации о предоставлении независимости колониальным странам и народам представляет 
поправки, внесенные в проект резолюции и, в частности, в его преамбулу с целью учета результатов выездной 
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миссии Организации Объединенных Наций, направленной в Токелау в 2002 году. Он предлагает устную 
поправку и говорит, что в последнем пункте преамбулы следует вести речь, скорее, о сотрудничестве в деле 
деколонизации Токелау, так как процесс деколонизации еще не завершен. Он обращает внимание членов 
Комитета на пункты 16, 17, 18 и 19 и вновь выражает признательность правительству Новой Зеландии за 
проявленный им дух сотрудничества. Он предлагает Комитету принять проект резолюции с внесенными 
поправками и передать его на рассмотрение Генеральной Ассамблеи.  

30. Г-н Рекейхо (Куба) предлагает Секретариату проверить испанский перевод проекта резолюции, так как 
оригинальный английский текст документа существенно отличается от испанской и французской версий. Так, 
например, выражение "Modern House" передано на испанский язык как "Cámara Moderna", в то время как 
применительно к Токелау слово "house" следует понимать не в значении "House of Representatives", а в значении 
слова "дом", и указанное выражение должно быть переведено как "casa moderna". Поскольку перевод 
отличается от английского оригинала, необходимо поручить Секретариату выполнить техническую работу по 
его проверке. 

31. Председатель просит Секретариат принять к сведению замечание делегации Кубы и внести 
необходимые исправления. 

32. Г-н Мусонда (Замбия) спрашивает, опубликован ли доклад миссии Организации Объединенных Наций в 
Токелау. 

33. Г-жа Уилкинсон (секретарь Комитета) напоминает, что Комитет принял решение о том, что при 
рассмотрении вопроса о Токелау в качестве документа зала заседаний будет использоваться оригинальный текст 
на английском языке, который в дальнейшем будет издан и на других языках. Миссия возвратилась в конце 
августа � начале сентября, и доклад был передан в Департамент конференционного обслуживания только в 
конце сентября. Принимая во внимание новую, весьма строгую систему прохождения документов, перевести 
документы на все языки не представилось возможным по техническим причинам. 

34. Г-н Тано-Бучуэ (Кот-д'Ивуар) говорит, что его делегация согласна с поправкой, предложенной 
Председателем Комитета, и в продолжение того, о чем говорил представитель Кубы, считает, что французская 
версия документа должна быть приведена в соответствие с изменением, вносимым в последний пункт 
преамбулы. 

35. Проект резолюции A/C.4/57/L.7 с поправками принимается без голосования. 

Право на ответ 

36. Г-н Мекель (Израиль), используя свое право на ответ, говорит, что, по мнению Правительства Израиля, 
различные утверждения относительно израильских ядерных установок являются ложными, лишены каких-либо 
оснований и сделаны по политическим мотивам. С момента создания израильских ядерных установок никогда 
не было никаких аварий или утечек радиоактивных веществ в окружающую среду. Кроме того, власти Израиля 
регулярно проводят исследования с целью определения уровня радиоактивности в окружающей среде страны. 
Ни одно из таких исследований не обнаружило увеличения уровня радиоактивности. 

37. Г-н Ассаф (Ливан), используя свое право на ответ, признает, что до настоящего времени не было 
выбросов радиации с израильских ядерных установок, но это не означает, что не существует опасности или 
вероятности таких выбросов в будущем. Призыв к Израилю поставить свои установки под гарантии МАГАТЭ 
как раз имеет целью предотвратить такого рода аварии в будущем. Этот призыв исходит не от делегации 
Ливана, а от международного сообщества, в частности, от Совета Безопасности. Представитель Ливана 
зачитывает пункт 5 резолюции 487 (1981) Совета Безопасности, в котором Совет Безопасности "призывает 
Израиль срочно поставить свои ядерные установки под гарантии Международного агентства по атомной 
энергии". Если Израиль намерен упорствовать и не ставить свои установки под гарантии МАГАТЭ, ему следует 
обращаться к международному сообществу. 
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38. Г-н Фаллух (Сирийская Арабская Республика), используя свое право на ответ, говорит, что Комитет 
услышал очередное заявление Израиля, полное ложной информации. Сирия призывает к превращению 
Ближнего Востока в зону, свободную от оружия массового уничтожения; она поставила свои собственные 
установки под контроль МАГАТЭ и присоединилась к Договору о нераспространении ядерного оружия. 
Опасения, связанные с ионизирующим излучением, вполне реальны, и многие газеты � как те, что выпускаются 
на иврите, так и арабоязычные � сообщали об излучении, источником которого является один из израильских 
реакторов. Атомные электростанции Израиля будут источать отнюдь не приятные ароматы, а радиоактивные 
выделения, которые принесут смерть и горе региону и миру. Делегация Израиля выступает в защиту атомной 
радиации на заседании органа, который недвусмысленно заявил о своей позиции по этому вопросу. 

Заседание закрывается в 16 ч. 15 м. 


